

ASPECTO DE LA POLITICA.

CIVILIZACION Y BARBARIE.

La republica acaba de salvar la crisis eleccionaria sin mas alteracion que algunas asonadas populares sin trascendencia para la paz publica.

Alli donde se levantaba la opinion ha habido lucha, movimiento, excitacion; esto ha sucedido en las poblaciones mas ilustradas. En las demas ha habido solo inaccion o indiferencia y alli no debe buscarse la lucha de la opinion, porque donde no han penetrado las luces de la democracia, donde no hai mas que ignorancia o abatimiento en las masas, es inutil pedirles lo que no pueden dar; conciencia de sus augustos derechos e independencia para obrar. Alli no es el pueblo sino la autoridad la que obra; la soberania esta en manos de los que gobiernan y no en las de los gobernados.

Verdad triste pero real. En esos paises de los cuales hemos tomado las bases de nuestra organizacion politica, la ilustracion se ha divulgado en todas las clases sociales: lo mismo comprende sus derechos el rico asentista como el pobre proletario; y tanto el uno como el otro se interesan vivamente en la cosa publica.

Entre nosotros sucede todo lo contrario; exceptuando los habitantes de las ciudades centrales, donde la instruccion primaria esta mas desarrollada, donde la prensa pone diariamente en contacto al publico con las cuestiones que se ventilan en la alta esfera de la politica, donde el continuo roce con los hombres de ideas y de patriotismo acaba por inculcarnos sus principios; exceptuando, decimos, esas ciudades mas ilustradas, no vemos a su alrededor mas que ciudadanos cubiertos de harapos, miserables campesinos que atrastran sus patrones a las parroquias de las aldeas como un manso rebaño conducido por el látigo del pastor. Ellos no ven delante de si mas que al ama, i detras de él a la Republica condolidada y avergonzada! El sufragio! Sabéis lo que vale el sufragio para ellos! Una sonrisa complaciente de sus amos, o cuando mas una noche pasada en las delicias de la embriaguez.

Estos son los ciudadanos que vienen a arrojar su peso en la balanza de los destinos de la Republica. Las elecciones son para ellos unas saturnales y su candidato el dios Baco.

La opinion, la soberania, la forman los habitantes de los pueblos atrasados, los inquilinos de los campos; y ante ellos debe rendir acatamiento la escasa minoria de los hombres de idea y de corazon.

Es el triunfo de la barbarie sobre la civilizacion.

Hé aqui reducidos a su verdadera expresion, los dos elementos que luchan a brazo partido en la arena del combate.

En la capital se ha visto a los ciudadanos de luces y de independencia abrumados por la mayoria numerica de los ciudadanos de los suburbios o de las aldeas. Quién puede vanagloriarse de ese triunfo!

En el departamento de Quillota triunfa la opinion de los ciudadanos independientes en las parroquias mas importantes, y los huasos de la Costa y Puntun decidien en su favor la victoria. Y esto mismo se repite en todas partes!

Esta, pues, probado que la opinion pública, el voto de la nacion, lo forman en Chile, no la jente ilustrada, sino la que carece de conocimientos y de voluntad propia. Y decimos esto haciendo abstraccion de todo espíritu de partido. La raiz del mal está en la ignorancia del pueblo, y agregaremos tambien en los abusos de los mandatarios y de los que ejercen una inmediata influencia sobre él.

¡Podrá lisonjearnos un cuadro tan triste de lo que son las elecciones entre nosotros! Será imposible atenuar la fealdad de sus colores!

Esta es la grande obra que depende eternamente del patriotismo de una administracion que, desentendiéndose de toda mira ambiciosa, solo se proponga el bien del pais. ¡Hasta cuando los gobernantes no han de pensar mas que en si mismos, en afianzar su poder y en entronizar a los suyos! El capricho los ciega hasta el punto de rasgar con mano profana esas instituciones que costaron tanta sangre y sacrificios! Si las virtudes cívicas no debian reinar en este suelo de libertad mas valiera mil veces que fuese aun el patrimonio de extranjeras manos, antes que verlo humillado y dividido por sus mismos hijos!

Si la soberania no será mas que un arma de dos filos contra la Republica, mientras no haya virtud en el poder, mientras no ese para siempre esa tenaz aspiracion a dictar la lei, por la razon o la fuerza, a los partidos disidentes.

No hai mas que un medio de salvar el prestigio de nuestras instituciones, y ese medio está en manos de los que gobiernan;—dejar una amplia libertad electoral. Mientras las masas sacudan su ignorancia, y puedan levantarse de su actual postracion para entrar en perfecta posesion de sus derechos, la educacion republicana debe partir de arriba; y cómo! Conteniendo a las autoridades en los estrictos limites de sus deberes, no apoyando sus abusos ni menos autorizándolos.

¡Aspirais a ejercer una influencia poderosa! En hora buena; a ningún gobierno le es esto prohibido: todo estriba nada mas que en los medios que se empleen para asegurarse esa influencia. No haceis justicia, atais los brazos a los ciudadanos para que no puedan obrar libremente, cerrais sus clubs, sofocais la voz de sus conciencias! Este no es un medio lejítimo de influir.

Si los dejais, por el contrario, en entera libertad para ejercer pacificamente sus derechos; i respetais sus opiniones; si los agresiais por sus méritos, entonces habreis trabajado legalmente por conquistar una influencia merecida.

Los pueblos conocen muy bien a sus bienhechores; raras veces se engañan respecto de sus méritos; ni las palabras insidiosas de la demagogia ni el incienso que arrojan los cortesanos, logran estraviar el instinto popular.

Esta es la influencia que nosotros queremos en los hombres del poder; pero nada de coaccion, nada de violencia, porque es bien efímero el dominio conquistado a costa del sacrificio de la voluntad general, aunque solo sea de una gran parte de ella. Los gobernantes que así proceden van pisando constantemente sobre un volcan, la atmósfera que les rodea está siempre presajando la tempestad, y en esta lucha penosa marchan de zozobra en zozobra para rolar tarde o temprano al abismo. Decidnos qué estado de cosas ha podido alguna vez subsistir cuando los cimientos sobre que descansan estan en continuo vaiven! El desmoronamiento podrá tardar mas o menos tiempo, pero al fin el peso mismo del edificio precipita su ruina.

Demons, pues, amplia libertad a todos los ciudadanos; alejemos de este modo toda sombra de disturbio, y ni la paz pública correrá peligro, ni el orden legal se conmoverá un momento.

LA CRISIS ECONOMICA.

SUS CAUSAS INTIMAS Y VARIACIONES.

Del Journal des Economistes tomamos el artículo siguiente:

Ahora que las causas que mas inmediatamente a produccion financiera comienzan a alejarse posible sino útil averiguar causas mas remotas.

Primeramente, en los umbrales de la crisis, nos encontramos con la ausencia de una estraña y notada que se hace ver desde que para esta crisis con cualquier han precedido en estos últimos años, en los Estados Unidos del crédito produjo una suspencion de los pagos en numerario: en el finjo finalmente una tasa de descuento de 100 y una segunda suspencion de los pagos en numerario; en Francia, en Alemania, en Hamburgo, llegó a estra grande; y eso sin que sea por lo por la repeticion de algunas calamidades nacionales o poli periodos anteriores habian sido jituales de los desastres cometidos.

Este año, en los Estados Unidos del crédito produjo una suspencion de los pagos en numerario: en el finjo finalmente una tasa de descuento de 100 y una segunda suspencion de los pagos en numerario; en Francia, en Alemania, en Hamburgo, llegó a estra grande; y eso sin que sea por lo por la repeticion de algunas calamidades nacionales o poli periodos anteriores habian sido jituales de los desastres cometidos. En Inglaterra como en toda América. Tampoco han habido ca de la tranquilidad politica occidental; ni violenta fiebre en la formacion de compañías injufo ejercido por las fáciles tentaciones tal vez sin continuacion de una débil rante un prolongado periodo, bajo las cuales se podian el sobre capitales denotaban dos o tres años mas bien este estado de cosas.

Si la crisis, pues, que desde 1857 se ha hecho sentir paises comerciales del Occidente atribuirse ni a la falta de las estra notable disminucion en los precios, ni a la guerra, ni a estra tajosas, ni a revoluciones, ni a que nacen de una especulacion sobre acciones de compañías, i debida a la persistencia prolongada de interes demasiado baja, i quino problema el descubrir causas que la han producido, y ciero en que se presentó señala nir este año como uno de los que han habido para el comercio.

En primer lugar, está claro al hecho que nos ocupa, una a sobre los precios y los merca que puede operar gradualment la crisis; sentimos demasiado lo que pasa a nuestro alrededor nos a desconocer su realidad y dos los compromisos contraido cio se ven mas o menos cercanos; todos los arreglos para u duccion han sido cercenados en posible; todos los adelantos i créditos se rehusan; toda espec plazo ha desaparecido, y no compra sino para el consumo i pago al contado.

Pero si tal es el cuadro que pasa, no es difícil apercibirse todo de alivio, eficaz por la exa en que reduce los precios, restr la produccion y contiene los plazos dilatados; es decir, este en la proporcion en que dismin disminuyendo los beneficios, i gajes y las rentas que pierden. Pero el estado actual indica i ha nacido de un estado de cos especulacion y los gastos se l sivos y desordenados a causa d to real o supuesto en las renta del comercio y de la socieda nos, por ejemplo, han sido tent grandes importaciones, y la i los demas paises, se ha visto t gar a crédito los articulos in por ambas partes se suponía existencia de un público has comprar las mercaderias y i plata los altos precios en que nido. La crisis hirió primero a l y por ellos cayó sobre la Eur únicamente porque el hecho d opinion. Las mercaderias introdu ricas no han hallado comprador dos precios que se pedian por e tiempo no los hallarán; y sus venderse, es probable que los obtengan sean solamente alg por ciento mas altos que los pre

En una palabra, como los l miter que se atribuya la crisis a dades sociales o politicas, tales sez de alimentos, el contagio, i revoluciones, que hasta ahora bia traído las perturbaciones fi podemos encontrar la explicac la nacion de alguna poderosa que inspiró durante algun tiemp da confianza en el rápido desarra ta y los recursos, no de un sol todos los de Europa y América como consecuencia directa una nunciada a contar sobre nue sobre un rápido consumo, y d sobre precios elevados y siempre

Solo hai una causa jeneral que cisamente a estas condiciones, jeneral, es la importacion del rante los últimos cinco o seis añ

Los Sres. Tooke y Newmarch trado perfectamente en los nuev Historia de los Precios, public pios de este año, que un madur curso de los precios, partiendo hace ver que si se agrega 30 por total primitivo del oro que baj mas existe tanto en Europa com se llega a conocer mas bien u la estension del comercio y a la de los negocios que no a una r tal en los precios de los articu haria su explicacion natural en e numerario. Estos autores, despuciosa investigacion, llegaban sion:

«Que en todos los casos en q seis años transcurridos entre » habian habido importantes flu » en alza, sea en baja, los camb » mer caso al menos, podian esp » zonas puramente comerciales » oferta y la demanda. En los » tablas, como por ejemplo la e » precios en 1857, comparados e » en cuanto a un gran número d » primeras, tales como el algode » lana u vellon, los aceites y l » causa inmediata de los altos » mucho mas de la estension d » que no de una disminucion en

A estas consideraciones se mente objetar, y no ha faltado que el aumento de la demanda un aumento correspondiente en personas que desean comprar y e nero en caja; y que el decir e número de articulos han sido e estensa demanda y han subido dar entender esplicitamente que numerario ha sufrido un aument ha participado la de los producte

Pero siempre que las grandes d acompañado evidentemente los dos, y que la causa de ello ha i mente el aumento de numerario,

7 abril 1858

LIB 2371 N° 1337